

Allocution de la rectrice Murielle Laberge à l'occasion de la

Journée de travail sur la cybersécurité

le mardi 4 octobre 2022, 9 h Campus de Gatineau Grande salle du pavillon Alexandre-Taché Monsieur Quirion, Scientifique en chef du Québec,

Madame Laura Gaggero, vice-rectrice à la recherche de l'Université de Gênes,

Je souligne aussi la présence du professeur Alessandro Armando, de l'Université de Gênes et d'Alessandro Garribo, de l'entreprise italienne Leonardo,

Messieurs les panellistes,

Mesdames et Messieurs,

Bonjour,

Je suis heureuse d'avoir le privilège de m'adresser à vous ce matin pour vous souhaiter la bienvenue à l'Université du Québec en Outaouais pour cette Journée de travail sur la cybersécurité.

Vous êtes nombreux et nombreuses à avoir accepté notre invitation, ce qui confirme l'importance que vous accordez à l'avancement de la recherche au Québec dans ce domaine de pointe et au renforcement des liens de collaboration entre les diverses équipes de recherche.

Je tiens à remercier nos partenaires qui ont contribué à l'organisation de cette journée de travail, soit le scientifique en chef du Québec, monsieur Rémi Quirion, ainsi que les membres de l'équipe des Fonds de recherche du Québec.

Permettez-moi de vous dire quelques mots sur l'UQO et sur notre expertise en cybersécurité.

Notre université fait partie du plus grand système universitaire au Canada : l'Université du Québec, un réseau de dix établissements répartis sur tout le territoire québécois. L'innovation, la création et l'excellence sont au cœur de nos activités de formation et de recherche.

Notre université est active dans le domaine de la cybersécurité depuis 20 ans. Cette expérience nous a permis de procéder l'an dernier à la création d'une unité mixte de recherche spécialisée en cybersécurité avec l'Institut national de la recherche scientifique du Québec. En début d'année, nous avons aussi signé une entente de collaboration en

cybersécurité avec l'Université de Gênes en Italie et l'entreprise Leonardo, un géant italien de l'aéronautique, de la défense et de la sécurité. Tout récemment, nous avons également convenu d'une entente qui nous permettra d'accueillir à l'automne 2023 une prestigieuse Chaire de recherche Fulbright Canada en cybersécurité.

L'entente tripartite avec nos partenaires italiens porte déjà des fruits. En effet, nous sommes heureux d'accueillir cette semaine à l'UQO nos partenaires de l'Université de Gênes, soit Madame Laura Gaggero, vice-rectrice à la recherche, ainsi que le professeur Alessandro Armando qui est ici aussi pour travailler avec nos chercheurs à l'UQO à intensifier les maillages entre nos expertises mutuelles. D'ailleurs, demain matin, Monsieur Armando fera une présentation lors d'un séminaire international sur les nouvelles tendances de la recherche dans le domaine de la cybersécurité. Notre professeur Kamel Adi, également directeur du Laboratoire de sécurité informatique, animera ce séminaire. Dans quelques minutes, lors du panel qui vous sera présenté, vous ferez aussi la connaissance du représentant de notre partenaire Leonardo, Monsieur Alessandro Garribo.

Ces ententes de collaboration mèneront à l'élaboration de projets novateurs qui profiteront à l'avancement de la science et de la main-d'œuvre en répondant mieux aux enjeux politiques, stratégiques et économiques liés à toutes les sphères de la cybersécurité.

Elles permettront également de multiplier des activités telles que des stages et des séjours de recherche pour les étudiantes et les étudiants ainsi que les membres du corps enseignant, des programmes d'échange étudiants, des collaborations et des partenariats de recherche, des partenariats personnalisés de formation continue et de perfectionnement dans le domaine de la cybersécurité et, à terme, dans d'autres domaines d'expertise partagés.

L'UQO propose déjà une offre de formation universitaire étendue, allant de la formation continue au doctorat, en passant par des programmes de premier et de deuxième cycle.

Nous travaillons intensément au développement de programmes. C'est ainsi que nous avons ouvert cet automne deux nouveaux programmes de certificats : Gouvernance et cybersécurité et Informatique et cybersécurité. Nous créons aussi diverses activités de formation continue pour répondre rapidement et avec pertinence aux besoins de l'industrie.

Sur le plan de la formation, comme avec nos partenaires de l'Outaouais, dont la Ville de Gatineau, de l'INRS et nos partenaires internationaux, nous sommes prêts à jouer un rôle de premier plan dans l'avancement des connaissances et le développement de l'expertise dans le domaine de la cybersécurité sur la scène canadienne et internationale. Et nous voulons le faire avec vous.

La cybersécurité est un enjeu de société important qui mérite que les universités travaillent ensemble pour relever les défis d'aujourd'hui et de demain. C'est dans cette optique que l'UQO vous a conviés à cette journée de travail. Nous aurons atteint notre objectif si cette rencontre permet de mieux nous connaître, d'initier des échanges et de créer des liens entre nous. Qui sait jusqu'où cela pourrait nous mener collectivement!

Je termine en vous souhaitant des rencontres et des échanges fructueux sous le signe de la collaboration et de la créativité.

Merci et bonne journée de travail à toutes et à tous!